

EL BORDOÑO

SEMANARIO FESTIVO - LITERARIO

Año I

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
Un mes 20 céntimos. — Fuera, 30 id.
Número suelto 5 céntos.

Villena 16 de Septiembre de 1906

ADMINISTRACION
Pi y Margall, número 13.

Núm. 14

LAS PASADAS FIESTAS

Aunque un poco tarde, por las condiciones especiales de este semanario, nos creemos en el deber de indicar algo en el presente número acerca de la impresión obtenida en las fiestas celebradas hace pocos días.

La opinión que en general nos han merecido las comparsas ha sido satisfactoria. El desfile que en compañía del Real Batallón Infantil y acompañadas por todas las bandas de música hicieron en la tarde del día cinco, resultó brillantísimo y lucido; solo podemos indicar una nota desagradable que es la dada por la comparsa de Estudiantes, al presentarse en dicho desfile sobre un *lujoso* carro, haciendo alarde de su *delicado* paladar y su excelente gusto musical. A nosotros nos parece que tal libertad no debió tolerarse, y que en lo sucesivo debe prohibirse que tomen parte en los festejos las comparsas que no reúnan el número suficiente de individuos, para no constituir la parte ridícula de un acto culto.

Además, consideramos digno de mención el hecho de que por concurrir á un entierro la mayoría de las comparsas con sus respectivas músicas el día siete por la tarde, tuviera que verificarse la clásica embajada casi de noche. ¡Señores capitanes! respetamos su buena intención, pero ¿cáso el público no tiene cierto derecho á exigir que se celebren los festejos á las horas que anuncia el programa oficial?... Dudamos de que las autoridades impusieran á las comparsas que faltaron el consiguiente correctivo.

Respecto á músicas, podemos decir que ha sido este uno de los años más brillantes que recordamos.

Todas las bandas fueron muy aplaudidas, tanto en el desfile del día cinco, como en los pasacalles y retretas de los demás días. La impresión que ha producido la banda de Ingenieros, como esperábamos, ha sido entusiasta y grandiosa; de extraordinario puede calificarse el éxito que en nuestro pueblo ha tenido su primera visita, pues durante su estancia en ésta, no dejó un solo momento de recibir el testimonio de la admiración que en nuestra culta población ha despertado.

La mañana de su llegada no pudo ser más desapacible, y sin embargo, un público numerosísimo salió á esperar á dicha banda, la cual, agradecida por tan espontáneo recibimiento, dió un pequeño pasacalle desde el paseo de Chapi á la plaza de Santiago.

En los varios conciertos con que ha recreado el oído de villenenses y forasteros, recibió continuas ovaciones por la interpretación tan magistral y delicada que dió á las obras ejecutadas.

También la banda «Primitiva» de Alcoy ha cosechado muchos aplausos por su buen gusto y perfecta afinación, demostrando una vez más, que son artistas de corazón.

La banda de Villena llamó la atención de los forasteros por la correcta formación que lleva en sus marchas, siendo vitoreada el día de la entrada y muy aplaudida durante la velada que dió en la Corredera en la noche del día nueve. Las demás bandas demostraron con creces su buena voluntad.

El espectáculo taurino de la Corredera, no ha hecho más que despertar en nosotros y en gran parte del público, la más energética protesta, por lo cual prometemos hacer cuanto esté de nuestra parte para que desaparezca, lo antes posible, este bárbaro e ilegal espectáculo.

Ha llamado poderosamente la atención la vistosa iluminación que el día 7 lució en la plaza de Santiago, y en la Corredera los días 8 y 9, así como también resultaron muy lucidos el festejo de la alborada y el desfile y retretas del Real Batallón Infantil.

Las funciones religiosas se han celebrado con la acostumbrada solemnidad, siendo de notar el orden que presidió en la procesión del día de la Patrona y la cariñosa plática que desde el púlpito dirigió á sus oyentes el ilustre párroco de Sax y fogoso orador villenense D. Gaspar Archent.

Finalmente, habremos de decir que en todas las fiestas ha reinado la mayor anarquía en cuanto se refiere al cumplimiento del programa oficial. Las misas de campaña que éste anunciaba para los días 6 y 8, no pudieron celebrarse por no haber autorización del Sr. Obispo. También se suprimió la traca que debía haberse quemado el día 6 á las nueve de la noche.

De todo lo cual deducimos que, existiendo valiosos elementos para la mayor brillantez de nuestras fiestas, no resultan como serían de desear por la apatía de los villenenses en general y de las autoridades en particular.

EL CASTIGO

Pues lo que es á mí, me parece—dijo Luis, joven ingeniero de ojos azules y rizado bigote que hasta entonces había permanecido en silencio—que el mejor método que para la educación de los niños puede seguirse, es aquel que, combinando la verdadera ciencia con la fuerza del ejemplo y la suavidad en la explicación, hace que el maestro resulte un verdadero amigo en vez de un adusto dómine.

Y opino de este modo, continuó, porque la propia experiencia me hizo, ha largo tiempo, reconocer las ventajas del referido método, ya que, gracias á él, de discolor y

travieso muchacho que era, me he convertido en joven formal y estudioso, con vista á lo que todos llamamos un hombre aprovechado. Contando, pues, con vuestro permiso, voy á narraros los hechos que motivaron mi conversión; pero antes, permitidme que os haga conocer dos personajes que son absolutamente necesarios para esto, ya que uno de ellos, principalmente, fué la causa de mi rãa metamorfosis.

Siguió un momento de pausa, durante el cual encendieron sus respectivos tabacos los cuatro amigos, y terminada tal operación, prosiguió Luis de esta manera su interrumpido relato.

Don Pedro Ortiz y D. José Campani, llamábanse los maestros de instrucción primaria que, desde bastante tiempo venían ejerciendo su honrosa profesión en el pueblo que me vió nacer y en el cual transcurrieron los primeros diez y seis años de mi vida. Los caracteres de que ambos estaban poseídos no podían ser más distintos; pues mientras el primero parecía llevar como lema la enseñanza unida al terror, el segundo, por el contrario, cuando trataba de instruir lo hacía en tono moderado, acariciador muchas veces; y si pretendía corregir, apelaba al consejo.

Esta disparidad en cuanto al modo de ser ambos, no obstaba para que se profesaran una amistad tan íntima, que casi nunca se veía al uno separado del otro, y esto, que tan raro os puede parecer, lo encontrareis muy natural si os digo que el terrible don Pedro, era allá en su fondo, á pesar de sus recias voces y fruncido cejo, un bendito de Dios.

Un domingo por la tarde, aprovechando algunos discípulos de las clases de D. Pedro, yo me encontraba entre ellos, el asunto que por ser día festivo gozábamos, salimos á correr por el campo con ánimo deliberado de hacer alguna de nuestras frecuentes travesuras. Pronto se nos ofreció ocasión para ello al tropezarnos con un pequeño bosquecillo de árboles frutales, pues al darnos cuenta de su presencia, iniciamos á pedradas una dura batalla contra sus productos, sazoados en tal época; uno de los proyectiles, que yo lancé con más fuerza, vino en su caída á dar sobre la frente de D. José, que estaba paseando por allí y á quien nosotros, podéis creerlo, no habíamos visto todavía; el ¡ay! lanzado por el herido y nuestra desbandada al percatarnos de lo ocurrido, fueron casi simultáneos.

Al día siguiente, después que hube tomado el desayuno, me encaminé medroso hacia la escuela recordando la acción de la anterior tarde; por el camino, me imaginaba ya la fuerte palmeta que una mano fiera esgrimía sobre mis redondas posaderas; veía la cara de mi verdugo sería, terrible; escu-

CONTESTACIÓN á «Un enemigo del vicio»

En las páginas de *El Bordoño* correspondiente al 2 del actual inseríste una carta para mí, carta que te agradezco por su sinceridad, aunque la considere un tanto exagerada en algunos de sus conceptos.

Manifiestas extrañeza grande por el rápido de la transformación en mi modo de ser moral, y á mi acto sencillo de decir en público lo que otros dicen solo en la intimidad, quieres darle los honores de esculpirla en mármoles. No, amigo desconocido, no hay que exagerar. Te extraña la rapidez del cambio, no porque así se haya efectuado sino por tu desconocimiento de las mil tentativas hechas por mí en distintas épocas para apartarme de la senda del vicio. Si supieras las noches que he pasado sin poder conciliar el sueño, por tener ante mí vista la imagen triste é desesperada de los infelices padres ó hijos de familia que, atraídos por las falsas luces del azar, por la engañosa ilusión de la suerte, caían en las redes de mi astucia. Si conocieras las horas en que me he sido el campo de batalla de las buenas y malas pasiones, el yunque donde martillaban la virtud y la virtud, haciéndome sufrir lo indecible al oír á la conciencia decir con voz firme, *haces mal*, y al vicio contestar muy rápido y repetidas veces, *eso lo hacen muchos; así gozas y consigues fácilmente tu bimestar; déjate de escrípulos ridículos, si, ¿ve, sigue*. Si me hubieras visto, algunas veces, llorar por dentro, bien al notar ciertos gestos de desprecio que salían de labios de personas honradas, ora al no poder sostener la mirada de hombres de bien. Si en tu mente hubiesen estado todos estos destellos de la conciencia acusadora y hubieras visto más hondo, habrías observado los pequeños cambios que sufría mi alma y no atribuirías á rapidez ni á brusquedad lo que es producto de labor de mucho tiempo. Acuérdate siempre que el trabajo lento, continuo, es la ley de la vida, y que nada se hace á saltos.

Qué mi insignificante acción debía esculpirse en mármoles, no, desconocido amigo. Quien hace lo que es necesario para su tranquilidad, y lleva el premio si lo consigue. Quien hace lo que debe, no cumple sino su fin y la satisfacción que esto le proporciona es el valor de sus actos. Esos mármoles quédense para los que se sacrifican en bien de los demás, para los que aman con actos á sus enemigos, para los que miran antes al prójimo que á sí mismos.

¿Que dudas de mi arrepentimiento? No me extraña; antes bien, lo creo muy natural que así lo sientas, pues debemos desconfiar de la firmeza de los actos humanos hasta tanto que toman forma de hábito, modo natural de ser. Por eso, si alguno no cree en la sinceridad de mi nueva vida, no veo en ello sino una forma de expiación de mi pasado de corrupción y encenagamiento.

Mas tus dudas se disiparán al ver que, sucesivamente, daré al público las fases que mi ser ha revestido en su carrera del vicio. Esto lo creo un deber y una necesidad; un deber, porque creo que los actos humanos pertenecen á la sociedad; y una necesidad, porque el pintarme tal cual he sido, puede

ser lección eficaz para los jóvenes que ya han puesto su pie en los placeres y azares de la vida.

Que siempre seas enemigo del vicio es lo que te desea el que, agradecido, se reconoce tu amigo,

José M. Reyes

OPTIMISMO

A mi amigo R. M. C.

Pocos días después de haber leído en tu artículo aquellas agrias y amargas reflexiones que en alguna negra hora se te ocurrieron, una joven amiga mía, de ojos grandes y oscuros, boca fresca y pequeña, me decía: «El mejor novio es el que tiene más dinero...»

Clamo contra los dos; me irrita vuestro positivismo; seguramente todos los jóvenes de sano corazón se escandalizarían al escucharos, porque es una vergüenza pensar así á los veinte años.

A los veinte años es preciso tener fe y esperanza en el porvenir; es preciso acariciar alguna ilusión; es preciso trabajar con calor y entusiasmo por la conquista de algún noble ideal; buscar el triunfo valientemente, con ánimo resuelto y firme voluntad; la duda, la vacilación, la desconfianza, son indigna y deshonrosa cobardía.

Ciertamente, no todos nacemos para vencedores, como no todos venimos al mundo con iguales armas; los seres fuertes, de poderosa inteligencia y ánimo valiente, son los que llegan á gozar de la victoria, pues aún cuando á veces, también vencen por medios ilícitos por las nulidades, esto jamás perjudica á los primeros.

A unos espera el triunfo, á otros la derrota; de todos modos la lucha es siempre honrosa; los vencidos merecen cariño y respeto; solo los vagos inútiles, los cábales desertores que gozan con el fracaso de los buenos, son seres inicuos y despreciables.

Si, existen hombres perversos; encontrarás á menudo muchos de ellos, filósofos de casino, escépticos de tertulia de café; estos hombres se burlarán de tus proyectos y tus esperanzas; si vences, te envidiarán, y si eres vencido se mofarán de ti, porque en sus pechos no tienen nobleza para admirar ni para compadecer; reniegan de la sociedad; la culpan de mil injusticias; que no se premia la honradez ni se recompensa el trabajo... todo menos confesar su propia inutilidad y su vagancia.

Prescinde de tales seres en tu camino; tal vez alguno ha ejercido cierta influencia en tu carácter y por esto escribiste aquí frío y desalentado artículo; sacúde esa dañosa influencia y demuestra que piensas y sientes como joven; esos hombres que no son capaces de encontrar encanto en el estudio, alegría en el trabajo ni felicidad en el amor, no merecen que se les escuche ni se les atienda; y un joven no debe exponerse á amargar con su contacto las bellezas de la juventud.

Existe el triunfo por el trabajo y existe la felicidad por el amor; muchos lo han conseguido por su propio esfuerzo; sígnoslos; la sociedad no niega el premio á quien prueba que lo merece.

X.

chaba la larga reprimenda en que él ponía á prueba la robustez de sus pulmones y yo el buen temple de mis oídos; y sobre todo, pensaba en la rechifa de mis compañeros, despiadados en tales casos. Mi miedo fué mayor todavía cuando al llegar á la puerta de la escuela, encontré juntos á los dos maestros y á la voz de D. Pedro que en tono imperativo me mandaba acercarme; lo hice temblando, y cuando me vió ante su presencia, dijo á D. José: Hé aquí el que ayer, no contento con ser ladrón, hirió á usted aleosamente, escapando después cual un cobarde; puesto que usted fué la víctima, sea también el juez y dicte el castigo que yo me encargaré de cumplir; pero antes de hacerlo, tenga en cuenta que las contemplaciones con esta gente son contraproducentes.

—No; también cumpliré yo la sentencia, respondió D. José, y acercándose á mí, después de preguntarme, —T. no tiraste la piedra con intención de herirme ¿verdad?... me dió un beso en la frente que son' como un latigazo y que me hizo llorar mucho tiempo.

J. Mira Renans

¡Abandonada!..

Está en su lecho enferma y ojerosa,

y, como siempre, hermosa,
la joven Rossa; en su alma estanda
un horrible dolor. ¡La ha abandonado
el hombre que ella ha amado
por mucho tiempo con pasión ardiente!..

Su madre, que sentada está á su lado,
al verla sufrir tanto,
con cariñoso acento le decía:

—¡Sea ya de tus ojos ese llanto
y olvídale, hija mía!..

Pero ella, que aún le ama,
dando un suspiro doloroso, exclama:

—¿Que le olvide?.. ¡Imposible!.. Yo no olvido,
que es mi amor tan inmenso y está unido
á mi alma de tal suerte,
que no lo borraré más que la muerte.

Las palabras aquellas
que, amoroso, al oído me decía,
y todas las promesas que me hacía,
eran tan dulces siempre, eran tan bellas
y encerraban en sí tanta poesía,
que á mí me enloquecieron,
y en mi pecho encendieron

este amor tan ardiente que ahora aún siento;
y es tanto mi querer, que no consigo
olvidarle un momento

á pesar de la acción que ha hecho conmigo.
Yo perdono su acción; mas ha abandonado
y de un golpe ha matado
las ilusiones que tenía en mi mente..

Su cariño, antes, era
mi deseo más vehemente,

pero mi corazón ya nada espera,
en su pecho no existe
el amor para mí. ¡Ay Dios, qué triate
y pesada es la vida

cuando se ama sin ser correspondida!
¿Qué felia era yo cuando me amaba!..

¡He perdido su amor, y sufre y lloro!..

—¡Olvídale!—la madre le decía,
y ella le contestaba:

—¡No puedo, madre mía,
porque así antes lo amaba, hoy le adoro!..

X'lofda.

INDUSTRIAS VILLENENSES

Fábrica de mosaicos hidráulicos, granito de mármol comprimido y piedra artificial de José Sánchez López, plaza de Castelar, número 15.

Si algún producto industrial puede señalarse como modelo de limpieza, higiene y economía, es seguramente el mosaico hidráulico que reúne, además, la ventaja de adaptarse con sus variados dibujos y colores á las exigencias del arte decorativo de todas las épocas y estilos.

Por todas estas ventajas, la fabricación de mosaicos hidráulicos se ha desarrollado en nuestra patria y en el extranjero de un modo extraordinario; pero aún cuando se cuenta por centenares el número de fábricas de esta clase, existentes en la actualidad, son muy pocas las que han logrado adquirir la importancia de la que fundó en 1879, en la ciudad de Villena, D. José Sánchez López.

Esta casa, que en un principio giró bajo la razón social de Orsola Solá y Comp.^{ta}, es hoy propiedad de tan laborioso industrial, á quien corresponde el honor de haber implantado en su pueblo natal la utilísima fabricación de esta clase de mosaicos. La numerosa colección de molles para la fabricación del mosaico hidráulico y la riqueza de timbres de gran potencia para el prensado que este establecimiento posee y que son el material mecánico más importante en esta industria, permiten á la casa Sánchez López alcanzar una producción anual doble de la ordinaria, que se eleva hoy, por término medio, á 20,000 metros, ó sean 500,000 piezas de mosaico hidráulico.

No creemos necesario entrar en detalles acerca de la buena organización de los trabajos y esmero en las operaciones de fabricación; pues el éxito alcanzado por esta casa y la creciente demanda de sus productos, constituyen su mayor elogio.

La gran aceptación que tienen estos mosaicos, no se basa únicamente en la superior calidad del portland y del mármol triturado que el señor Sánchez adquiere en los principales centros productores de Francia y Bélgica, sino en que imprime á cuantos objetos fabrica el sello personal de su buen gusto artístico en los dibujos y de su acierto en la combinación de los colores, cosas ambas que no se improvisan.

Para comprobar esta afirmación, basta examinar su catálogo que contiene más de cien modelos de mosaicos hidráulicos y unos treinta de enefas, todos ellos de gran efecto artístico y numerosa variedad de estilos, dibujos y colores.

Comprende también dicho catálogo una importante sección de objetos de granito de mármol comprimido, como pilas, chimeneas, fuentes, panteones, escalinatas, balustradas, figuras de todas clases y dimensiones, frisos, columnatas, etc., etc.; pudiendo además, fabricarse todo aquello que, referente al ramo, desee el comprador que se construya con arreglo á dibujos suministrados por él mismo.

También existe un gran depósito para la venta de portland, azulejos, cal hidráulica, ladrillos refractarios y cementos rápidos y lentos de las marcas más acreditadas, tanto nacionales como extranjeras; bastando todo lo expuesto para que consideremos á la casa Sánchez López como digna de codearse con las que hoy figuran en primera fila.

NOTICIAS

Damos un millón de gracias á nuestros lectores en general, por la acogida tan entusiasta que han dispensado á nuestro número extraordinario.

De los mil quinientos ejemplares que formaban la tirada de dicho número, hemos conseguido expendir más de mil doscientos en los tres primeros días de fiestas, así es que pedir más en esta clase de empresas sería verdadera gollería.

Que conste, pues, nuestro agradecimiento y la afirmación de que tan lisonjero éxito solo servirá para estimular nuestra actividad con el fin de progresar todo lo posible en la empresa que comenzamos hace tres meses.

Allá vá una noticia de las que despiden más luz que un arco voltaico.

En la pasada semana han sido denunciados los comerciantes siguientes:

Juan Cerdán Abellán, panadero de la calle Mayor, por vender seis libras de pan mal cocido y siete faltas de peso en una cantidad de setenta y seis gramos en conjunto.

Antonio Verdú Mañes, de la misma calle, por despachar dos libras de pan con un defecto de peso de diez gramos. Adviértase, señores, que este inocente sujeto es reciente veterano.

Andrés López Díaz, tahona de S. Sebastián, por vender dos libras de pan faltas de peso en la insignificante cantidad de veinticinco gramos.

¡Muy bien hecho, Sr. Alcalde!... Vaya nuestro aplauso y nuestro concurso para estas campañas, pues desde ahora en adelante aparecerán en estas columnas los nombres y apellidos de todos los comerciantes que no cumplan con su deber.

¡Buena falta hacía en Villena una desinfección de este género!...

La desigual y peligrosa calle de Onil sigue todavía á obscuras, á pesar de la reclamación que en nuestro periódico hicieron varias vecinas al Sr. Alcalde. Si quieren las autoridades convencerse de la falta que hace una modesta luz en dicho sitio, que se pasen cualquier noche por allí y verán que no hay más alumbrado que el que despiden los iluminados visitantes de una taberna situada en el centro de la calle, los que, aprovechando la obscuridad, arrojan el piso con aguas de menor cuantía.

En iguales condiciones de obscuridad se encuentran las calles de Prim y Eras.

¡También existen calles desheredadas!

Es un casico estupendo el toro en la Corredera, porque es lucha de un berrendo con cuatro ó cinco mil fieras.

En non bre de D. Ramón Peña, transeunte necesitó id y enfermo que anteaer ingresó en el Hospital, damos las más sentidas gracias á todos los corazones de buena voluntad que han aliviado, con su cariñoso óbolo, la triste situación que atraviesa este señor y su numerosa familia.

A pesar de la denuncia que formulamos hace días sobre el pésimo estado de limpieza de la calle de las Buestras (con b; es copia literal del rótulo), ésta continúa en tan triste situación.

¿Acaso no tienen olfato ni pagan contribución los vecinos de la misma?

Después de vencer muchas dificultades se ha podido conseguir la fusión de los dos Colegios de 1.^o y 2.^o enseñanza que en Villena existían disputándose el favor del público en una lucha mortífera para ambos.

Se han desechado los escrupulos, se han reunido las energías y desde ahora en adelante habrá en nuestro pueblo un solo Colegio que, bajo la dirección de D. José Serra Dalmáu y con el título de Ntra. Sra. de las Virtudes, continuará la emp. esa de enseñar los utilísimos conocimientos de la llamada cultura general.

Que esta reunión de fuerzas y voluntades no tenga otro fin que la defensa de la cultura es cuanto deseamos nosotros desde estas columnas.

En el tren botijo del pasado miércoles salió para Madrid nuestro querido amigo y paisano Quintín Esquemire Saez.

Durante su permanencia en Villena hemos tenido el gusto de escuchar varias de las composiciones que tan acertadamente ejecuta en la guitarra.

Le deseamos muchos triunfos más en la continuación de su brillante carrera.

El trozo de la calle de Cervantes que comprende desde la de Arena á la de Zarralalama se halla casi intransitable para los muchos carros cargados que por allí tienen que pasar diariamente.

¡Sr. Alcalde: por el nombre del Manco de Lepantol

Para construir las elegantes empalizadas que sirvieron de barreras en el espectáculo que se celebró por Fiestas en la Corredera, desde la una y media hasta la que Dios quiso, se quitaron varias losas en las aceras de dicha calle, las cuales siguen sin colocar en su sitio, constituyendo un peligro para los transeuntes que ignoran la existencia de estos obstáculos.

¿No puede evitarse que tengan que sufrir monumentales costalds los villenenses distraídos?

MERCADO

Trigo.—12 pesetas fanega.

Cebada.—5'50

Patatas.—4'75 — los 50 kilos.

Bajocas.—2'25 — arroba.

Vino claro.—2'85.—Tinto, 2'65.

ÚLTIMA HORA

New-York—6—16.

Redacción BORDOÑO.—Villena.

Vapor «Peñicas» que salió Chicago conduciendo carro carne para esa, naufragó día 5, perdiéndose cargamento completo. Supliendo pueblo paciencia hasta construyan nuevo carro.

Corresponsal.

EL BUEN TONO
ZAPATERIA A LA MEDIDA
DE
J. GARCÍA LÓPEZ
MAYOR, 15

¡VILLENENSES, LO DICEN LOS AGRICULTORES!
El mejor guano es, sin disputa, el de LA MARAVILLA ó del Murciélagu, de la acreditada casa de D. Leopoldo Mompó, de Valencia.
PEDIDO EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS DE LA LOCALIDAD

Representante en esta provincia:
EDUARDO SAEZ
Paseo de Chapl, 2 y 4, VILLENA
Se reparten gratis los folletos explicativos de las cosechas á todo el que lo solicite

DISPONIBLE

Funeraria de S. José

DE FRANCISCO DOMENE MARTÍNEZ
SAN SEBASTIÁN, 6 (Puerta de Almense)

En este establecimiento encontrará el público un completo y variado surtido en ataudes de todas clases, á precios económicos, incluso los féretros de madera y cinc, pulimentados y forrados de astracán de seda.

Habitos de todas las órdenes religiosas; coronas de pluma y porcelana, flores artificiales, ramos de azahar, pensamientos gusa de Italia, ofrendas de cera, velas de todas clases y tamaños y cera virgen para la industria.

ANTIQUO Y ACREDITADO ESTABLECIMIENTO
DE

HIJOS DE JOSÉ CAMARASA

D. JOAQUÍN M. LÓPEZ, 19
VILLENA

Paquetería, Mercería, Perfumería, Coloniales y Frutos del País

REPOSTERÍA DEL CÍRCULO VILLENENSE

A CARGO DE

Francisco Hernández Blanqued

VINOS Y LICORES DE LAS MEJORES MARCAS
CERVEZAS DEL PAÍS Y EXTRANJERAS

HELADOS PARA HOY

Café, Limón, Café con leche, Mantecado y Horchata

J. MARCO SORIANO

CONFITERIA Y PASTELERIA

Fábrica de Chocolates elaborados á brazo, con canela, sin ella y á la vainilla.

De 1 á 4 pesetas libra.

D. JOAQUÍN M. LÓPEZ, 22

La Fotografía de

J. SANTONJA E HIJO

se ha trasladado á la Calle Haja, 10, casa que fué de D. Juan Hernández.

RETRATOS Y AMPLIACIONES
DE TODAS CLASES

LA ESPUMOSA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS
VILLENA

Fabricación especial en el Agua Bicarbonatada-sódica-litmica carbónica recomendada por la ciencia médica en varias enfermedades
Reparto á domicilio

ELEGANCIA. PRONTITUD Y ESmero

Lorenzo Navarero

SASTRE

CÁNOVAS DEL CASTILLO, 5

—¿Quién es aquel señorito tan expeditivo y tan charro?
—¡Pues, seguramente, alguno que no le cose NAVARERO.

¡Es la pura verdad!
¡Probadlo y os convenceréis!

Guano EL CISNE

Especial para cada tierra, y cultivo
Cetidad garantizada

JOSÉ AMORÓS-Valencia

DESPACHO: Muro Sta. Ana, 2
ALMACÉN: Alarazans, 11, GRAO

DEPÓSITO EN VILLENA:

JOAQUIN ESTEVAN

BAJA, 1

EMILIO MIRÓ

PINTOR Y DORADOR

Ofrece al público un elegante y variado surtido en papeles extranjeros y del país, para decorar habitaciones.
Se hacen trabajos á desajo y á jornal á precios muy económicos.

CALLE DE BLASCO, NÚM. 13

VILLENA

ANTIGUA FARMACIA DE CARRASCO

SUCESOR

D. Manuel G. Estáquio

DISCOS ANTLIAQUEA. De excelentes resultados para el dolor de cabeza en sus diferentes formas, y de uso infrecuente.
JABÓN PECTORAL.—Contra la tos.
DISCOS ESTOMAGALES.—De efecto inmediato para las enfermedades del estómago.

JUAN BRAVO

ORDINARIO DE VILLENA A ALICANTE
ADMITE TODA CLASE DE ENCARGOS
VIATAES DIARIOS

PUNTE DE PAROLA

VILLENA.—Estación, 13

ALICANTE.—Posada de la Unión

ARBOLES Y SEMILLAS

DE LA

QUINTA DE SAN JOSÉ DE ZARAGOZA

AGROS

REVISTA DE AGRICULTURA

CONSEJO REGULATORIO DE ESTA REGIÓN

FRANCISCO PEREZ A MOROS, Pinta Agrícola

VILLENA (Luzarrán)

Funeraria de Ntra. Sra. de las Virtudes

SEBASTIÁN LIDÓ

MAYOR, 6

Gran surtido en ataudes, féretros y mortajas, de todas clases y precios. Coronas, cintas y velas.

HOSPEDERÍA Y CERVECERÍA DEL COMERCIO

Fernando Hernández

Paseo de Chapl, n.º 7

Este establecimiento ofrece al viajero elegantes y espaciosas habitaciones, á precios módicos.
HELADOS y Cerveza marca BOHEMIA

PLATERIA Y RELOJERÍA

JOSÉ ESQUEMBRE

MAYOR, 18

Lentes y gafas garantizadas
Se hacen composuras y obras de encargos
Se pavonan relojes